



CCOO de Industria y UGT-FICA iniciarán una "guerra sin cuartel" contra los que quieren acabar con el sector del carbón y las comarcas mineras

Tomando como referencia el documento firmado el 7 de junio de 2016, "En Defensa del Carbón y las Comarcas Mineras", CCOO de Industria y UGT-FICA pondrán en marcha, una vez más, las acciones y movilizaciones necesarias para que el Gobierno en funciones, o el nuevo Gobierno que pudiera conformarse, convoque de una vez por todas a la comisión de seguimiento y ponga en marcha de forma inmediata las medidas políticas para garantizar la viabilidad de la minería en España.

31 de agosto de 2016

En un contexto de grave dificultad económica en el que el Gobierno del PP ha impuesto a todos los trabajadores en general, y a los del sector minero del carbón en particular, grandes esfuerzos con la falacia de la crisis, nos encontramos en una de las peores situaciones que recordamos en nuestro sector.

Sin embargo, este mismo Gobierno que exige esfuerzos y sacrificios a los trabajadores y trabajadores, es el que incumple sistemáticamente el Marco de Actuación para la Minería del Carbón y las Comarcas Mineras 2013-2018, que pretendía ser un acuerdo que diese estabilidad y normalizase el sector. Pero, desde su firma, hace tres años, el sector ha sido ninguneado, las empresas mineras se han visto abocadas al cierre, las comarcas mineras están sufriendo el éxodo de población, los fondos de reactivación han sido judicializados, y todo ante la indiferencia del Gobierno responsable, que lleva cerca de cinco años sin hacer nada.

El considerando 5 de la Decisión 2010/787/UE expone que "los Estados miembros deben poder tomar medidas para aliviar las consecuencias sociales y regionales del cierre de estas minas, es decir, el cese ordenado de las actividades". El Gobierno del Partido Popular, aparte de incumplir el Marco de Actuación firmado en 2013, también hace caso omiso a la Decisión Europea 787. Y tal y como confirmó en su día el Secretario de Estado de Energía del Gobierno en funciones, no piensa hacer nada para resolver los problemas del sector. Ni siquiera pedir a aquellas empresas eléctricas que no están comprando carbón nacional que den prioridad a la quema de carbón autóctono, por encima del de importación, para poder salvar la situación que atraviesa el sector y las comarcas mineras.

Desde 2013 sigue sin definirse el hueco térmico del carbón que debe contribuir a un mix energético diversificado donde todas las energías estén presentes; no se ha implementado el mecanismo de pago por capacidad, que debería llevar más de un año funcionando; no se ha apoyado a las compañías eléctricas para realizar inversiones medioambientales y nunca se ha tratado de aplicar la exención fiscal de la parte variable del impuesto especial de la electricidad (céntimo verde). Las comarcas mineras no han recibido prácticamente ningún apoyo económico ni social para su reactivación; están pendientes de ejecución aun sentencias judiciales, los trabajadores siguen sin recibir formación para adaptarse a nuevas actividades, etc.

Este abandono queda patente cuando a pesar de las demandas de los sindicatos mineros, sigue sin convocarse a la comisión de seguimiento del Marco de Actuación para la Minería del Carbón y las Comarcas Mineras para el periodo 2013-2018 desde hace 15 meses.

UGT-FICA y CCOO de Industria queremos que se conozca cómo ha evolucionado el sector en los años de Gobierno del PP a través de un cuadro comparativo en base al carbón nacional, el carbón de importación y el empleo, en el que una vez más queremos demostrar su inoperancia.





DATOS ESTADÍSTICOS 2011-2015

						DIFERENCIA
AÑOS	2011	2012	2013	2014	2015	2011/2015
PRODUCCION TOTAL DE CARBON	6.621.000	6.145.000	4.370.000	3.901.000	3.043.000	-54%
NUMERO DE EMPRESAS	21	20	18	16	14	-33%
EMPLEO						
PLANTILLA PROPIA	3.963	3.655	3.279	2.740	2.697	-32%
CONTRATAS	1.862	1.399	1.092	975	627	-66%
TOTAL TRABAJADORES	5.825	5.054	4.371	3.715	3.324	-43%
AYUDAS A LA PRODUCCION (M DE €)	301,5	58,9	38,4	33,0	27,6	-91%

En lo relativo a las ayudas a la producción, la Decisión contempla una reducción a 31 de diciembre de 2015 del 40% y la realidad es que en el 2015 se ha reducido más del 90% de las ayudas.

Asimismo las producciones de carbón hasta el 2015 han sufrido un descenso de más del 50% y las plantillas más de un 30% con respecto a lo acordado en el Marco de Actuación.

La conclusión final es lo que desde las organizaciones sindicales CCOO de Industria y UGT FICA venimos denunciando reiteradamente una estrategia calculada por parte del Ministerio de Industria para el cierre inmediato y desordenado de la minería en España.

Este cierre no se podría llevar a cabo sin la colaboración de las empresas eléctricas dueñas de las centrales térmicas que consumen carbón nacional. Hay que recordar que estas centrales se asentaron en las comarcas mineras con el único fin de consumir la producción de carbón autóctono; para ello se les permitió embalses de agua, la instalación de cientos de torres eléctricas, accesos prioritarios, etc. En una palabra, se les privilegiaron los asentamientos, y ahora se olvidan del sector del carbón y de las propias comarcas mineras y el Gobierno del PP se lo permite. Pues quizá habrá que empezar a cuestionar esos emplazamientos, si no se utilizan para generar valor añadido en el territorio.

Necesitamos un equilibrio justo entre el carbón nacional y el de importación, que permita a las centrales térmicas consumir el necesario y suficiente porcentaje de carbón nacional para que las actuales empresas productoras nacionales puedan mantener, e incluso recuperar, las producciones y el empleo, y sea una referencia hasta y más allá de 2018.

En definitiva necesitamos un Gobierno que legisle y evite que empresas como la Hullera Vasco Leonesa echen el cierre, o que más de 200 mineros de Compañía Minera Asturleonesa se queden en la calle de forma prácticamente inminente. Soluciones hay, solamente es necesaria la voluntad y el compromiso político para llevarlas a cabo, y con ello se cumpla lo firmado en 2013 en el Marco de Actuación para la Minería del Carbón y las Comarcas Mineras para el periodo 2013-2018.

Creemos firmemente en el Acuerdo del 7 de Junio de 2016 en Defensa del Carbón y las Comarcas Mineras suscrito por partidos políticos, ACOM, comunidades autónomas productoras de carbón, CARBUNION, UGT FICA y CCOO de Industria. Acuerdo donde las partes firmantes instamos al Gobierno de España a que cumpla con los compromisos firmados en el Marco de Actuación para la Minería del Carbón y las Comarcas Mineras 2013–2018 y, en concreto, en los siguientes aspectos:

- a) Puesta en marcha de un mecanismo que asegure un hueco térmico medio anual del 7,5% para el carbón de origen autóctono y/o alternativamente, una bonificación del 85% en el impuesto especial sobre el carbón para dicho carbón.
- b) Tramitación urgente de la propuesta de orden por la que se regule el incentivo a la inversión para la mejora medioambiental en instalaciones de producción de electricidad a partir de carbón autóctono y apoyo a las tecnologías de captura y almacenamiento de CO2.





- c) Agilización del cumplimiento del plan social.
- d) Puesta en marcha de los mecanismos acordados para el impulso económico (reactivación y desarrollo alternativo) de las comarcas mineras.
- e) Promoción ante la Unión Europea de las condiciones para facilitar la participación de carbón procedente de explotaciones competitivas más allá del 1 de enero de 2019, fecha límite establecida por la Unión Europea para las ayudas a la producción.

Y desde esa base, y con la idea de que se puedan unir a este acuerdo solidario, y defenderlo, aquellos que aun no lo han hecho, CCOO de Industria y UGT FICA pondremos una vez más en marcha las acciones y las movilizaciones necesarias para que el Gobierno en funciones, o el nuevo, convoque de una vez por todas a la comisión de seguimiento y ponga en marcha de forma inmediata las medidas políticas para garantizar la viabilidad de la minería del carbón en España y, con ello, parte del futuro de las comarcas mineras.

Víctor Fernández Secretario del Sector de la Minería de UGT FICA José Luís Villares Responsable de industrias extractivas de CCOO de Industria